

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 12 de Junio de 1903

Año XXXII. Núm. 9.059

## El bombardeo de Figuig

París 8.

Ha comenzado ya el bombardeo de las aldeas marroquíes que forman el oasis del Figuig. Como la artillería ordinaria, á pesar de su gran alcance no hubiera producido los resultados que se obtienen empleando otros medios debidos á los modernos adelantos en el arte de la guerra, se han desechado los obuses ordinarios, por demasiado lentos y poco destructores, recurriendo, como ya se hizo en la campaña del Dahomey, á las granadas cargadas de melinita.

Los efectos terribles de esta sustancia explosiva habrán producido verdadero espanto entre los moros, que no esperaban seguramente que el armamento moderno de los cristianos pudiera causar en breves momentos una horrorosa hecatombe en sus débiles aduanas.

Hé aquí las razones técnicas que han tenido los franceses para adoptar la melinita en esta guerra inhumana:

Las murallas de los «Kasbah» y las construcciones de los «Ksur» son de ladrillos secados al sol, en los cuales los antiguos proyectiles solo hacían sencillos agujeros. Aun los mismos obuses de metralla pueden poco contra paredes espesas de ese ladrillo.

Como se demostró en las expediciones militares del Tidjelt y del Tuat, verificadas en los años 1900 y 1901, respectivamente, para abrir gran brecha en esas construcciones es necesario emplear obuses de gran potencia explosiva; es decir, obuses de melinita, y así y todo sus efectos no son muy grandes cuando es homogénea la masa de la construcción, puesto que no se obtienen resultados sin disparar gran número de proyectiles.

Pero cuando los obuses hacen estragos realmente serios es al estallar en lugar cerrado, en los cajones de ladrillo que sirven de habitación á aquellos moros, cuyas paredes son mucho más delgadas; entonces determinan siempre el derrumbamiento del tejado.

Y, por último, si bien los obuses de melinita son menos mortíferos que los obuses de metralla, es más considerado su efecto moral sobre los moros, á causa de los terribles resultados que producen cuando caen exactamente en el blanco y en razón de la violencia de la explosión, tan grande, que se distingue á grandes distancias de los obuses de metralla.

### COMIENZA EL FUEGO

Ayer al despuntar el día salieron de Beni-Unif 3.500 hombres con todo el tren de batir, compuesto de cuatro cañones de 7.5 de nuevo modelo, otros cuatro de 9.5 y dos de montaña, yendo á situarse á unos 1.200 metros de los muros de Zenaga, construidos con tierra comprimida. Las habitaciones de los moros, construidas por el estilo de las murallas, pero algo más débiles, se hallan á unos mil metros más allá de

los muros y componen el recinto de la mal llamada fortaleza.

Poco después de las cinco, el general O'Connor mandó abrir el fuego con las granadas cargadas de melinita, con objeto de abrir brecha y atacar las habitaciones del interior.

Naturalmente, las murallas quedaron destruidas en breve, siendo dirigido el fuego á las habitaciones. Los destrozos causados por las granadas fueron horribrosos. Al estallar producían un efecto terrible por la explosión, que arrababa las miserables viviendas de aquellas gentes.

Cuando nada quedaba por destruir, fueron dirigidas las granadas sobre diferentes oasis, para hacer ver á los moros el alcance de la artillería francesa. Después cayó una lluvia de granadas sobre Ninapet y Nosange, en el valle de Zenaga. El primero de dichos pueblos quedó dividido en dos, quedando á poco totalmente destruidas las dos mitades.

Disparáronse 600 granadas.

El general O'Connor mandó cesar el fuego cuando nada quedaba por destruir, haciendo retirar los tres batallones de infantería hacia Beni-Unif.

Se ignora el número de bajas que la artillería ha causado al enemigo.

Cree el general que Figuig y las poblaciones vecinas acabarán por someterse á los franceses en vista del rigor desplegado por éstos.

Parece que las mujeres y los niños de Zenaga habían abandonado la población antes de comenzar el bombardeo.

Se han recibido noticias detalladas del bombardeo de Figuig, verificado hoy.

Al amanecer salió de Beni-Unif el general O'Connor con tres batallones de la legión extranjera, tres escuadrones de caballería, una batería de artillería compuesta de cuatro piezas de 75 milímetros, de nuevo modelo; dos piezas de 30 milímetros, de montaña, y una batería de piezas de 95 milímetros. El total de las fuerzas era de 2.500 hombres.

La artillería fué emplazada á 1.200 metros de las primeras tapias de Zenaga.

A las cinco y diez minutos de la mañana se abrió el fuego, disparando los cañones granadas de melinita.

Una vez destruido el muro que circunda los «ksur» se dirigió sobre éstos el fuego de la artillería, cuyo efecto fué asolador. Las granadas entraban en el interior de las casas, destruyéndolas.

Se disparó algunas granadas contra diferentes oasis, sobre todo contra el de Udaguer, situado á larga distancia, para que los marroquíes pudieran apreciar el alcance de los cañones.

El minarete de la mezquita situada en el «ksur» de Zenaga quedó cortado en dos y destruidas las alas derecha é izquierda del templo.

Los habitantes huyeron á la desban-

da ante el efecto de las granadas.

Los marroquíes, que estaban emboscados entre los desfiladeros de Juive y Zenaga, dispararon contra los artilleros, sin que los proyectiles alcanzasen á los hombres ni á las caballerías.

A las once de la mañana cesó el fuego.

El general O'Connor ordenó que las fuerzas de infantería regresasen á Beni-Unif, y la artillería á Djennan-Eddar.

Con excepción de un «gumier» indígena, que fué muerto en el desfiladero de Zenaga, las fuerzas francesas no experimentaron pérdida ninguna.

Se ignora cuales sean las sufridas por los marroquíes.

Las mujeres y los niños de Figuig habían salido de las aldeas hace días.

El cañoneo se oyó claramente desde Moghrar Fukani, punto situado á 65 kilómetros de Zenaga.

Esto es todo cuanto hasta ahora se sabe acerca del bombardeo de Figuig.

\*\*\*

A estas fechas, aún no se sabe en Francia si las granadas de melinita han producido sobre los «salvajes» habitantes del Figuig la «acción moral considerable» que de tan destructores proyectiles esperaban los generales franceses. El telégrafo nos dice únicamente que por espacio de seis horas tronaron ayer los cañones emplazados en las colinas de Zenaga contra las indefensas aldehuelas moras.

Los representantes de la civilización no tuvieron baja alguna. Bien es verdad que los árabes, cuya única defensa consistía en el fuego de la modernísima artillería francesa, porque carecen de cañones.

Figuig es un montón de escombros á estas horas. Sus habitantes habrán de rendirse á los suaves argumentos empleados por Francia para imponerles su autoridad. Pasado algún tiempo, se enterarán de que entre pueblos civilizados hay leyes que regulan las brutalidades de la guerra, leyes que solo son preceptivas para los débiles. Podrán entonces discurrir acerca de las ventajas del progreso moderno.

Convengamos en que la primera escena del drama no provoca el aplauso y esperemos.

\*\*\*

«L'Européen» ha publicado una nota muy curiosa acerca de los sucesos de Figuig.

Después de burlarse de los askaris enviados á Orán por el sultán de Marruecos para que, armados por los franceses, fuesen á «sostener» al amel de Figuig, censura que se haya guardado consideraciones á tales caricaturas de funcionarios, y termina diciendo:

«Se aprueba aquí (en Orán) el espíritu de la decisión del nuevo gobernador general acerca de Figuig, donde conviene hacer un escarmiento que sirva para siempre á los figuiguenses. Se es-

pera que va á despedir en seguida al gorrón é intrigante marroquí El-Guebbaz, que ha desempeñado en el acuerdo franco-marroquí de 20 de Abril de 1902 el mismo papel sospechoso que en el Convenio de 1845 el famoso embustero del conde de la Reu, Si Ahmieda ben Ali. ¿Sabe Mr. Jonhart que ese El-Guebbaz nos cuesta ya más de 350.000 francos; que es un simple secretario de El-Menebbi, y que su presencia es tan ridícula como perjudicial?»

No conocemos el «Convenio franco-marroquí de 20 de Abril de 1902». Seguramente no se halla en el mismo caso que nosotros el presidente del Consejo de ministros de Francia, Mr. Combes. Y como este señor no ha invocado ese acuerdo al explicar la operación de policía empezada ayer, debemos suponer que lo considera sin valor ninguno. Hay que atenerse al tratado de 1845.

Lo que diga «L'Européen» respecto del dinero que cuesta á Francia sus tratos sospechosos con El-Guebbaz, es una prueba más de que la conducta de los franceses en el Figuig no se ajusta á los deberes que tienen contraídos con Marruecos y las potencias interesadas en sus asuntos.

No será la última que podamos alegar.

\*\*\*

París 9.

En despachos de Beni-Unif y Duveyrier se comunican algunas noticias de los efectos causados por el cañoneo en los ksurs del Figuig.

Las baterías francesas dispararon 600 granadas. No se disparó un solo tiro de fusil.

Los bereberes, que habían pasado la noche en oración, se manifestaron consternados después del bombardeo de Zenaga.

Creyendo los moros del Figuig que los franceses se acercarían hasta el muro, habían preparado bajo éste minas cargadas de pólvora, que fueron voladas por los proyectiles de la artillería francesa, con gravísimos daños de los que pretendieron utilizarlos contra los agresores.

Desde las alturas de Zenaga se veía que las granadas francesas habían incendiado al Ksar y que las llamas le habían invadido por completo.

El agha de Ain-Sefra presenció el bombardeo al lado del general O'Connor.

Muchos judíos del oasis del Figuig se han refugiado en Duveyrier. Otros no han podido huir por habérselo impedido los habitantes del Figuig.

## CATASTROFE EN EL MAR

Los telegramas de Marsella dieron cuenta de un siniestro funestísimo ocurrido junto al muelle de la Juliette de aquella ciudad, entre los grandes vapores de la Compañía Fraissinet el «Libano» y el «Insulaire».

A fin de ampliar aquellas noticias, reproducimos de los periódicos france-

ses los detalles de aquel espantoso suceso:

#### LA SALIDA

A las cuatro de la tarde del día 7 salieron los buques...

El buque 1... 245...

A la altura de la isla de los Dos Hermanos cerca de Maire, el vapor «I su laire», que llegaba á Marsella de regreso de Niza y Tolon, á consecuencia de una falsa maniobra, se precipitó sobre el «Libano» por el lado de estribor, produciéndose un terrible choque.

Inmediatamente se abrió un enorme boquete bajo la línea de flotación, precipitándose el agua en la bodega y levantando la proa é inclinando el buque sobre la banda destrozada.

El pánico fué horrible. Los pasajeros, la mayor parte de tercera, se arremolinaron en la popa, que quedó sumergida en su mayor parte.

Llenos de estupor, algunos se arrojaron al agua; otros, agrupándose espantados, impedían el paso de los marineros, y los más, corriendo de un lado á otro, sembraban el pánico á bordo, imposibilitando los trabajos de salvamento.

El «Biechamp», que hace el servicio de pilotaje, arrojó al agua sus botes, y con ayuda del remolcador número 10 y una barca austriaca, logró salvar á la marinería y al capitán; no así á los pasajeros, que atolondrados, ciegos de pavor no atendían las advertencias de sus salvadores.

#### EL HUNDIMIENTO

Diez y siete minutos más tarde el buque se inclinó violentamente, se formó un remolino y se hundió en el fondo del mar, sin dejar otro rastro que algunos tripulantes y pasajeros que flotaron algunos instantes sobre las olas, y que desaparecieron también súbitamente muchos de ellos sin que se pudieran atender sus gritos desesperados en demanda de auxilio.

Los botes del «Balkan del Planier», del vapor austriaco «Rokocsy» y otras barcas, la mayor parte de pesca, disputaron heroicamente al mar un número de víctimas que la rapidez del hundimiento no permitió fuese tan grande como merecían sus esfuerzos.

#### LOS SALVADOS

Estos ascienden á unos cuarenta, comprendida la tripulación.

#### DETALLES

Una pobre niña de once años salvada milagrosamente, se sentó en el muelle llorando amargamente.

Interrogada por los marineros, dijo ser de París, que su madre había muerto ahogada, y que no tenía á nadie que la amparara.

Entonces el arrojado y popular práctico Morut declaró que desde aquel momento la adoptaba como hija suya, y la hizo trasladar á su domicilio.

Otra conmovedora escena se produjo á bordo del «Balkan».

Un niño de ocho meses fué trasladado casi sin vida á dicho buque. A fuerza de fricciones y de la respiración artificial se logró reaccionarle.

Una pasajera, hermosa artista lírica, contratada para el teatro de Atenas, ofreció el pecho al niño, quien lo tomó sonriendo, no tardando en quedarse dormido.

La generosa nodriza improvisada lle-

vó el niño á casa del comisario y ya disponía éste que fuese conducido al hospicio cuando se presentó su madre, salvada con inauditos esfuerzos. La escena que se desarrolló entre ésta y la niña que se desarrolló entre ésta y la niña...

U... T... F... q... se vieron...

E «I su aire», que mandaba el antiguo capitán Amand, culpable de la catástrofe, penetró en el puerto por sus propios medios, poniéndose á la disposición de las autoridades.

Tiene la proa completamente destrozada.

El «Libano» iba mandado por el capitán Lacotte, desplazaba 3.000 toneladas y fué construido en Inglaterra en 1883.

El año pasado fué objeto de grandes reformas, habiéndole cambiado las máquinas y mejorado los camarotes y otras dependencias.

Las víctimas se cree exceden de 200.

## CORPUS

Los cultos celebrados ayer en la iglesia parroquial de Santa María, revistieron la majestuosa solemnidad propia del augusto misterio del día.

La iglesia ostentaba sus mejores galas y mostraba la mayor esplendidez de luces, ofreciendo el conjunto hermoso golpe de vista.

Ofició el Rdo. Sr. Cura-Económico, ocupando la Sagrada Cátedra el vicario de la ayuda parroquial de la Concepción Rdo. D. Matías Nuza.

Extraordinaria concurrencia de fieles asistió á tan solemnes actos religiosos.

Hermosa como pocas veces estuvo la procesion del Sím. Corpus Christi, dándole mayor realce la asistencia del elemento naval de la escuadra de instrucción.

Abrió la marcha el estandarte de la congregación del Santísimo Sacramento, siguiendo con los suyos propios, cirios y ramos de flores naturales, los alumnos de varios colegios de niños.

Asistieron las asociaciones y congregaciones religiosas, con sus estandartes respectivos, acompañando los templetes emblemas de la festividad, nutridas comisiones de los cuerpos é institutos de la guarnición, jefes, oficialidad y guardias marinas de la escuadra.

El pendon del Sagrado Corazon era sostenido por el abogado Sr. D. Juan J. Vidal, siendo cordonistas el abogado Sr. D. Pedro Pons Vidal y el médico Sr. D. Guillermo Pons Alzina.

Las cruces y clero parroquial de las tres iglesias, acompañando la sagrada Custodia, cuyo templete era llevado á hombros por cuatro Sres. Sacerdotes, dando la guardia de honor al Santísimo Sacramento una seccion de la marinería.

Continuaba el M. I. Ayuntamiento asumiendo la presidencia los Sres. Delegado del Gobierno, Alcalde accidental, Comandante de Marina y en representación del Gobernador Militar el Teniente Coronel de Artillería Sr. Menacho; cerrando la marcha un piquete y la música con la banda de cornetas y tambores de la escuadra.

Cubrieron la carrera, además de los cuerpos de la guarnición, las compañías de desembarco de los buques de guerra.

La fortaleza de Isabel II hizo las tres salvas prescritas en la Ordenanza.

Terminada la procesion, toda la fuerza que habla formado en la carrera, desfiló por frente el palacio-residencia del Gobierno militar.

El tiempo fué ayer espléndido, y la procesion estaba animadísima.

#### SALIDA DE LA ESCUADRA

Entre ocho y nueve de la mañana han zarpado de este puerto los buques de la escuadra de instrucción, en dirección á Cartagena, donde será revistada por S. M. el Rey y ministro de Marina.

Nos es grato consignar que durante la estancia de la escuadra, las dotaciones de la misma se han conducido con toda correccion no dando el menor motivo de censura y mas bien ganándose voluntades.

Así como á esta poblacion le ha sido grata la visita y permanencia de la escuadra en nuestro puerto guardando de ella buenos recuerdos, es de creer, les habrá sido grata á los nobles marinos su estancia entre nosotros.

\*\*\*

Corren insistentes rumores que del 20 á 25 del actual, fondeará nuevamente en este puerto la expresada escuadra y en ella S. M. el Rey D. Alfonso XIII, el Presidente del Consejo de ministros Sr. Silvela, y el ministro de Marina Sr. Sanchez de Toca.

Celebraríamos se confirmara la noticia, pues de esta manera podrian S. M. y sus Consejeros examinar detenidamente esta joya del Mediterraneo y estudiar sobre el terreno las condiciones de nuestra isla y aplicar en su día, las mejoras que se juzguen conducentes para su defensa y demás contingencias del porvenir.

En la tarde de ayer, transcurriendo por el muelle de Calafiguera dos muchachos, cayóse al mar uno de ellos.

Notado el incidente por el carpintero de ribera Pedro Rosselló Coll que se encontraba en la orilla opuesta junto al depósito de carbon de «La Industrial Mahonesa», dió voces de alarma para que acudieran en socorro de aquél, y al propio tiempo corrió velozmente hacia el punto del suceso, llegando á él al mismo tiempo que el ex alguacil del Juzgado, Ramon Perez Navarro, y Francisco el carretero de la mencionada fábrica, y alargando una asta al muchacho que se hundía, asiendo éste el palo y auxiliado por los tres, lograron éstos extraerlo de las aguas que miden en dicho sitio unos tres metros de fondo.

El muchacho estuvo, durante un buen rato, preso de total aturdimiento, pudiendo al cabo de algún tiempo dirigirse á su domicilio.

#### TEATRO

Nuestro coliseo se vió anoche favorecido por gran concurrencia, atraída para oír las nuevas producciones anunciadas.

Tanto *El Guitarrico* como *El puño de rosas* merecieron los aplausos del público, especialmente esta última que desempeñaron admirablemente los papales de *Tarugo* el Sr. Serrano, y de *José Antonio* el Sr. Limona, siendo calurosamente aplaudidos en todas las escenas.

Los demás artistas trabajaron con ánimo en la ejecucion de dicha obra.

\*\*\*

Imposibilitada la empresa Campos de cumplir sus compromisos, ha hecho

abandono de la misma; y el personal de la Compañía, en vista de la situación en que ha quedado y poder embarcar para Barcelona el próximo miércoles, han convenido en dar dos funciones el domingo y martes próximos.

Dichos artistas esperan y agradecerán infinito de la empresa arrendataria del Teatro, les darán facilidades para realizar dicho proyecto.

Los preparados al PETROLEO SANSON mantienen la cabeza limpia de todo insecto y evitan toda enfermedad del cabello.

El «Boletín Oficial» del Ministerio de Marina del día 6 del actual publica la siguiente R. O.

Excmo. Sr.: En vista del expediente incoado con motivo de instancia de D. Nicolás Cunill solicitando la revocacion de la Real orden de 15 de Noviembre último que estableció la veda para la pesca con el arte del bou en la provincia de Menorca, declarándose libre la pesca, y teniendo en cuenta que lo que se pretende sería contrario á los intereses generales de la reproducción y de los pescadores en general, Su Majestad el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien desestimar la solicitud de referencia.

Los vapores «Villena» y «Sagunto» desembarcaron el martes en el muelle de S. Beltrán, 4.150 cabezas ganado lanar para el consumo de Barcelona.

El próximo lunes darán comienzo en las Escuelas Públicas de este distrito municipal á los exámenes generales con arreglo á lo prevenido en la legislación vigente.

El martes se cayó al mar en el puerto de Ciudadela un niño de unos cuatro años de edad pereciendo ahogado.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, en atención á su primer año de Pontificado, ha tenido á bien dispensar á todos los alumnos del Seminario Conciliar, el pago de matrícula correspondiente al presente año escolar de 1902 á 1903.

El Administrador de Hacienda de la provincia exhorta á los dueños, aparceros y encargados de ganados á que le remitan una relacion exacta del número de cabezas que posean, detallando el nombre de la cabeza donde viven, y si son de labor ó grangería, recordando les que de no efectuarlo en el término de cinco dias se verá obligado á apelar á las medidas de rigor.

Se ha resuelto que los cañones Vickers, de 75 milímetros, que debían adquirirse para el crucero «Rio de la Plata» se destinen al «Carlos V».

Se ha dispuesto por Real orden que ingresen en la escuela práctica de correos y telégrafos los 265 candidatos aprobados en la última convocatoria para aspirantes, siendo la primera los cien primeros números.

Cuando sean aprobados en la Escuela se cubrirán las vacantes que haya; una vez cubiertas éstas, el resto de los aprobados quedarán de supernumerarios.

Las credenciales de aspirantes á alumnos se distribuirán en la Escuela.

Leemos en el «Diario de Cádiz» del día 6:

«El comandante del «Princesa de Asturias», señor D. Pedro Guarro, ha

estado hoy en San Fernando, dando cuenta al Capitán general, señor Ramos Izquierdo, de las pruebas realizadas ayer.

Dicho buque irá al arsenal el lunes, á las once de la mañana, para ultimar los detalles de pinturas y otros y prepararse para emprender viaje á Mahon.

Ignórase aun el día que podrá marchar.»

DE UTILIDAD INDISCUTIBLE

Apenas habrá médico que no haya recetado en la mayor parte de las enfermedades del estómago é intestinos, el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», siendo ya tal su crédito, que ha tomado puesto preeminente en la terapéutica y se le prescribe como un agente poderoso, cuyos admirables resultados no se hacen esperar.

MERCADO DE BARCELONA

Trigos.—Se ha acentuado la calma para todas las clases, pues el buen resultado que promete la próxima cosecha aumenta la actitud expectante de este consumo, siendo pocos los ajustes pasados al interior puesto que Castilla sostiene los anteriores precios. En clases extranjeras nada se hace, está provisto el consumo y no las pide. Cotizamos puro disponible: Castilla, Candeal, de pesetas 17 á 17'12; Aragon, hembra, de 16'75 á 17, y monte, á 17'50; Taganrok irka, de 17'62 á 17'75; Yeski, de 17'75 á 17'87, los 55 kilos.

JUNTA LOCAL DE 1.ª ENSEÑANZA MAHON

Habiendo acordado esta Junta local de 1.ª enseñanza que den comienzo el día 15 del corriente mas los exámenes generales en las escuelas públicas del distrito con arreglo á lo prevenido en la legislación vigente; se hace público por medio de este anuncio á fin de que los padres y madres de los alumnos concurrentes á las mismas puedan asistir á aquellos actos para enterarse de la instruccion que reciben sus hijos en dichos establecimientos de enseñanza, pudiendo hacer lo propio las demás personas que lo tengan por conveniente.—Mahon 12 Junio dn. 1903.—El Alcalde-Presidente.—P. A.—Juan Mercadal y Pons.

REMITIDO

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.  
Mahon.  
Ferrerías 5 Junio de 1903.

Muy señor mio y querido Director: Las múltiples ocupaciones con que he estado acarreado durante la presente semana, ha sido el único motivo de mi silencio y de no contestar al remitido que con fecha 28 del pasado mes de Mayo se insertó en el periódico de su digna direccion del día 29 del mismo y firmado por Antonia Salom Vidal; hoy, mas desocupado, me dirijo nuevamente á V. á fin de que intercale en su respetable diario las siguientes líneas como contestacion al remitido antes expresado.

Al terminar la lectura del referido remitido me sorprendió el nombre femenino con que se firmaba, pero salido de mi sorpresa, recordé que aquella firma era nada menos que la de la señora Maestra de niñas de esta villa, á la que haré algunas preguntas.

Sra. Salom, leyó V. mi primer re-

mitido del día 14 de Mayo ú timo? Creo que sí.

¿Se enteró V. del que se insertó el 21 del propio mes? Indudablemente, por cuanto en el suyo manifiesta V. que se han publicado dos remitidos bajo mi firma, relativos á la visita de inspeccion que D. Andrés Morey hizo á las escuelas públicas de esta villa.

El primero, dice V. que fué una larga relacion de calumnias que se hizo contra su digno (?) compañero el profesor D. Antonio Obrador; pues bien, no hay tales columnias; se me dijo lo que inserté en mi primer remitido; y en mi segundo, no me rectificó en nada absolutamente, si bien se simplificó la expresion de que, *hay objetos en la Escuela de niños que no se enseñan por falta de tiempo*; lo que no demuestra que sea mentira que existan aquellos objetos, como manifesté en mi primer escrito.

En cuanto á la inexactitud relativa á la exactitud del Sr. Ecónomo, quedó rectificado en el sagundo escrito, como dejó espresado en el mismo por cuanto, según se dijo posteriormente, se engañó al Sr. Goñans.

¿Qué rectificacion puede haber para V. cuando no reclama ninguna? Lo que se dijo en el periódico referente á usted (remitido 14 Mayo) se esplanó en presencia del Sr. Morey el día de su visita á las escuelas de esta villa, por lo tanto, á este señor toca juzgar.

No debe considerarse indefensa señora Salom, aunque señora sea, cuando tiene el valor suficiente para tomar la pluma y contestar por medio de la prensa á mi remitido del 21 de Mayo último, manifestando V. que ya inserté una larga relacion de calumnias.

Y ahora que repito lo de calumnias, usted en el párrafo 5.º de su escrito inserta una, la mas grande que pueda conocerse; dice V. que me compazco en zaherir á mujeres indefensas, cuando ante los hombres me he rectificado y me he desmentido y que esto la tiene á V. muy poco preocupada.

¿Justificarla V. que yo me he desmentido ante ningún hombre? Si así es, invito á V. para que personalmente me presente á la persona ante quien yo me haya desmentido, ó bien manifestar qué persona es; cuando así no lo haga usted, ó habrá de desmentirse por el conducto que me dice á mí que me he desmentido, ó bien V. ha inventado una calumnia grande; un servidor jamás se ha desmentido, y si rectificó en algo mi primer escrito, fué por que... *al buen callar le llaman Sancho*.

De V. affmo. s. s. q. b. s. m.  
José ALLÉS

Telegramas DE EL BIEN PÚBLICO (POR CORREO)

Madrid 10.

El entierro del cadáver de Núñez de Arce se celebrará mañana, á las once de la misma.

En el fúnebre homenaje tomarán parte los cuerpos colegisladores, las corporaciones que son alta representacion de la cultura y las entidades y personas que viven la vida intelectual.

La Academia Española, de que era honra y gloria el poeta insigne, tomará en la ceremonia parte principal, puesto que decía el poeta que el más apetecido triunfo de su vida era ocupar

en la docta corporacion el sitio que habia ocupado Rios Rosas.

El cadáver de Núñez de Arce será conducido al panteon de hombres ilustres del siglo XIX, construido por iniciativa del poeta.

Hace pocos meses presidió Núñez de Arce la ceremonia solemne de trasladar á aquel panteon los restos de Larra, Espronceda y Rosales.

Era largo el camino y casi todo él se hizo á pié.

Llegó el poeta con gran cansancio y lleno de entusiasmo.

El señor Núñez de Arce exclamó en aquella ocasion:

«He realizado mi propósito; ya no escribiré más; siento que voy á durar poco.»

Sin embargo, es seguro que el poeta no creía entonces que fuera á cumplirse tan pronto su presentimiento.

El Gobierno, en el Consejo de anoche, acordó asistir en pleno al entierro de Núñez de Arce.

Dice hoy «El Globo»:

«Según nuestros informes, el dividendo semestral que se repartirá á los accionistas del Banco de España en 1.º de Julio, no excederá de 50 pesetas por accion, pues en vista de que debe resultar baja en los beneficios, varios consejeros opinan que debe reflejarse esta baja en el dividendo.»

Jerez de la Frontera.—A pesar de los esfuerzos del gobernador, el conflicto obrero se agrava por momentos.

Los braceros piden que la salida del cortijo coincida con la salida del sol, y que se les permita abandonar las labores con tiempo suficiente para retornar al cortijo antes de ponerse aquél.

Piden además una hora para almorzar y dos para comer.

Vigo.—Cunde la alarma entre los pescadores gallegos ante el peligro que les amenaza de quedar reducidos á la miseria si continúan los vapores franceses efectuando la pesca del *bon* en estas costas, pues si ello sucede quedarán en breve arruinados todos los criaderos.

Dichos pescadores piensan elevar un mensaje á las Cortes por intermediacion de los diputados y senadores por esta provincia.

Lugo.—En la feria de Seiga (Ayuntamiento de Cervantes), se promovió una reyerta entre algunos mozos, saliendo á relucir armas blancas y de fuego, y convirtiéndose el sitio del suceso en un verdadero campo de batalla.

Hubo varios heridos graves que fueron curados de primera intencion por el médico D. Jaime Pardo, que casualmente se encontraba allí.

París.—Telegrafían de Roma diciendo que Su Santidad Leon XIII, con objeto de destruir los temores que inspira el estado de su salud, ha recibido esta tarde un grupo poco numeroso de peregrinos franceses, belgas y canadienses que acaban de regresar de Palestina.

El Papa pronunció con este motivo un corto discurso en francés.

Es evidente que continúa la debilidad por los esfuerzos inmensos de voluntad que esta realizando el Romano Pontífice para sobreponerse á sus achaques

Merced á estos esfuerzos sigue dirigiendo con su habitual lucidez los asuntos de la Iglesia.

Ayer conferenció con Mons. Sabrelli sobre asuntos relativos á las misiones de Oriente.

La alarma de los amigos del Papa es verle indócil á los consejos prudentes de la ciencia y temen que los actos de energia y voluntad que realiza contribuyan á agotar más pronto sus fuerzas, que decrecen ostensiblemente, digan lo que quieran las negativas oficiales.

En suma, el estado de salud de Su Santidad inspira profunda alarma.

(POR TELEGRAFO)

Madrid 11.

Belgrado.—El pueblo se ha amotinado, asesinando al rey Alejandro y á la reina Draga. Ha sido proclamado Rey el príncipe Jorjicito, quien acto seguido ha nombrado nuevo ministerio.

Madrid 11.

Se ha firmado el nombramiento de Jefe de la Marina Militar de Menorca y Seccion Torpedista del puerto de Mahon á favor del capitán de fragata Sr. Hacar.

Se ha firmado el cese en el cargo de vocal de la Junta Consultiva de Guerra y Marina, del contralmirante Sr. Pilon.

Madrid 12.

Berlín.—Nadie se apiada de la suerte que les ha cabido á los Reyes de Servia.

Solo se lamenta la preponderancia que va adquiriendo la Rusia en aquel país.

Madrid 12.

Dicen de Belgrado que han sido presos todos los altos funcionarios del Estado.

Madrid 12.

Oporto.—En la droguería de Araujo Oliveira, ha ocurrido una explosion causando el incidente la muerte de uno de los dependientes y heridas graves á una mujer y dos individuos de la casa.

Las pérdidas son enormes. Sigue sin solucionarse la huelga de tejedores.

Madrid 12.

El Sr. Silvela ha informado al Rey en el Consejo tenido en Palacio, acerca de los sucesos de Servia, los que manifiestan el predominio de la influencia de Rusia.

El hecho de Servia proviene de la lucha que sostienen las dos dinastías.

Madrid 12.

Cree el Sr. Silvela que los sucesos de Servia no alterarán la paz europea.

También ha manifestado el presidente del Consejo, que juzga probable que el Congreso de diputados podrá constituirse á mediados de la semana próxima.

Telegramas de «La Marítima», Barcelona 11.—8.

Fondeado «Isla de Menorca» á las seis y media sin novedad.—Ginart.

SUBASTA LA MARÍTIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

El próximo martes 16 del actual, empezando á las 15, se venderán en pública subasta en los Almacenes del Arsenal que tiene alquilados esta Sociedad, siempre que las ofertas sean del agrado del representante de la misma, varios efectos deshechos de sus vapores, los cuales quedan de manifiesto desde luego en dichos almacenes para los que gusten visitarlos.—Mahon 12 de Junio de 1903.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

# ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU. 4. Asalto, 4. BARCELONA.

## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

En MAHON principales farmacias

Da á la boca un frescor de larga duracion, teniendo un sabor agradable; desinfecta la cavidad bucal; evita, en los puntos inaccessibles al cepillo, la fermentacion de los alimentos, que es origen de la alteracion de los dientes y de la fijeza del aliento; obra muy especialmente contra las ulceras de las encías, destruyendo los microbios, y refuerza los dientes movidizos. Pidase en las principales farmacias, perfumerias, droguerías, bazares, etc.

Al por mayor: J. URIACH Y C<sup>o</sup>, Moncada, 20, BARCELONA

# Thymol Casals

Es el mejor dentifrico y antiséptico

TIÉNDASE LA MANO  
A LA FORTUNA!  
LOTERIA URBANA  
DE HAMBURGO 324 A  
SORTEO 18 DE JUNIO 1903

Autorizada y garantizada por el Estado de Hamburgo  
115,000 billetes originales  
55,755 premios de dinero  
de manera que casi CADA SEGUNDO BILLETE DEBE GANAR.

El premio mejor en el caso más dichoso es:  
**MARCOS 600,000**  
**1 MILLÓN 200,000 PESETAS**

Los demás premios son:

Prem.	Marcos	Prem.	Marcos
1	de 300,000	5	de 20,000
1	» 200,000	2	» 15,000
1	» 100,000	16	» 10,000
1	» 80,000	55	» 5,000
2	» 60,000	103	» 3,000
2	» 50,000	155	» 2,000
3	» 40,000	616	» 1,000
1	» 35,000	14	» 500
5	» 30,000	1,022	» 400

53,758 premios de M. 250, 200, 169, 150 etc.

Ninguna otra lotería tiene una organización tan favorable como esta lotería; ya en las 6 primeras clases hay UN PREMIO EXTRAORDINARIO de M. 30,000, 35,000, 40,000, 40,000, 50,000, 60,000, además todos los otros premios y en la 7.ª clase hay 2 PREMIOS EXTRAORDINARIOS de M. 300 mil & M. 200,000.

En todo se distribuye un capital de 10 Millones 888,190 Marcos.

El precio de los billetes de la 1.ª clase es:  
Ptas. 10'00 por billete original.  
» 5'00 » medio billete id.  
» 2'50 » cuarto billete id.

Contra remesa del importe se mandan en el acto los billetes originales, pudiendo hacerse las remesas en billetes de Banco, giro mútuo ó sellos de correo.—Después de terminado cada sorteo, el dueño del billete recibirá la lista oficial de sorteo así como el billete de renovación.—Los premios de dinero están inmediatamente á la disposición del dueño de los billetes, pagándose su demanda en cualquier plaza de España.

Se recomienda dar todas las órdenes lo más pronto posible, como la demanda para los billetes es siempre muy grande.

Toda la correspondencia debe dirigirse directamente á la casa bancaria de

Albert Jarmulowsky  
HAMBURGO. (ALEMANIA).  
encargado por la Dirección de la venta de los billetes originales.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Juan de Sahagun y Nazario.

Santo de mañana.—Stos. Antonio de Padua y Aquilina

Cultos.—Mañana en la parroquia de San Francisco de Asís se celebra la fiesta del glorioso S. Antonio de Padua: Misas desde las 4 y media; á las 7 Comunion general para los devotos del Santo; á las 10 la mayor con solemnidad y sermón que dirá don José Juaneda, Pbro., Vicario de la misma. Por la noche se practicará el propio ejercicio del día 13, consagrado al milagroso Santo.

Continúa la devoción del mes de Junio consagrado al adorable Corazon de Jesús, con el Señor de manifiesto en el Sagrado Corazon.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Misericordia en San José.

## MARÍTIMAS

El día 8 salió de Port-Said para Barcelona el vapor correo trasatlántico «Is-la de Luzon».

El propio día llegó á Veracruz procedente de la Habana el «Afonso XII».

## Cotizacion oficial

Madrid 10.—4 t.

4 por ciento interior.	77'00
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	96'60
Carpeta provisional amor.	00'00
Acciones Banco España.	488'00
Comp. Arrend. Tabacos.	438'50
Paris á la vista.	00'00 á 00'00
Londres á la vista.	34'32 á 00'00

## Movimiento del Puerto

Entrados el 11

De Barcelona y escalas, vapor-correo «Nuevo Mahonés».

De Barcelona, laud «S. Francisco», patron Cerdá, con obra de barro.

Idem el 12

De Palma, laud «Joven Miguelito», patron Escalas, con petróleo para farol

Salidos el 12

Para Ibiza, laud «Joven Miguelito»

Para la mar, acorazado «Pelayo», guarda-costas «Numancia» y cruceros «Carlos V», «Cisneros» y «Extremadura»

Imp. de M. Parpal.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociacion química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podría perjudicarla, (por ser mas aceptable á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan a cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberan el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

## OCASION

Por pronta liquidacion se vende: la casa para dos alquilinos n.º 69 de la calle Cos de Gracia. También el local que ocupa la jabonería calle Bellavista n.º 6, propio para cualquier industria y por junto ó separado, las herramientas y calderas para la citada fabricacion.

Informes: Plaza del Príncipe, 17.

Q. E. P. D.

# DOÑA ANA FLORIT Y AMENGUAL

## HA FALLECIDO

### A LAS 12 DE ESTA MAÑANA

Su afligida hermana D.ª Catalina, sobrinos, hermanas políticas y demás parientes presentes y ausentes al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan encomienden á Dios en sus oraciones el alma de la finada.

La conduccion del cadáver al Cementerio Católico tendrá lugar á las 8 y media del día de mañana, dándose el duelo por despedido después del entierro.

Casa mortuoria, Arravaleta, 26.

Mahón 12 de Junio de 1903.

## HELADOS

Se encontrarán todos los domingos, lunes y días festivos en la CONFITERIA de CARDONA

35, SAN ROQUE, 35

## OBSEQUIO HUMANITARIO

Las personas que sufran *neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Palpitaciones del corazón* y demás enfermedades nerviosas recobrarán rápidamente la salud perdida con el **ROSPO GLICO-KOLA** Doménech que recomiendan los médicos más eminentes.

SE REMITIRA GRATIS una muestra de este MARAVILLOSO TÓNICO RECONSTITUYENTE (en elegante caja metálica), á toda persona que en nombre de EL BIEN PUBLICO, lo solicite del autor DR. B. DOMÉNECH, Baja San Pedro, 72, farmacia, Barcelona.